

LA UNIÓN CATÓLICA

Periódico Bisesemanal Independiente.



EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M. Sánchez G.

Hac est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.ª Joan V. 4.

San José, miércoles 28 de Junio de 1893.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Matth. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidos.—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Avisos.—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 o/o menos.
Id. Por anualidad 50 o/o
Suscripción: { Número suelto... 0-10
Un trimestre... 2-00
La correspondencia debe dirigirse al Administrador.
"LA UNIÓN CATÓLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres [Artículo 51 de la Constitución Política.]
La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación.—La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

[Art. 52 ibidem.]

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

[Art. 53 ibidem.]

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

[Art. 33 ibidem.]

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 ibidem.]

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

[Art. 16 ibidem.]

LAS DISPOSICIONES DEL PODER LEGISLATIVO Ó DEL EJECUTIVO QUE FUEREN CONTRARIAS Á LA CONSTITUCIÓN, SON NULAS Y DE NINGÚN VALOR, CUALQUIERA QUE SEA LA FORMA EN QUE SE EMITAN. LO SON IGUALMENTE LOS ACTOS, DE LOS QUE USURPEN FUNCIONES PÚBLICAS, Y LOS EMPLEOS CONFERIDOS SIN LOS REQUISITOS PREVENIDOS POR LA CONSTITUCIÓN Ó LAS LEYES.

[Art. 17 ibidem.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 ibidem.]

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República: solemne promesa, síntesis la más completa que puedo presentar en mi programa de Gobierno.

JOSÉ J. RODRÍGUEZ.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

CALENDARIO.

JUNIO.—Este mes tiene 30 días.

Miércoles, 28.—VIGILIA (Ayuno con abst.) San León II, papa y confesor, san Argimiro, monje y mr., san Irineo, obispo de Lyon, mr., san Plutarco y san Heráclides y comps. mrs.

Jueves, 29.—[EVANGELIO de san Mateo XVI, 13-16.] SAN PEDRO Y SAN PABLO apóstoles, san Casio obispo, santa Benita, virg. de Sens, y san Marcelo, mr.

Luna llena á las 12 h. 49 m. a. m., en Sagitario. 2 días buen tiempo y 5 de lluvias.

Viernes, 30.—Commemoración de san Pablo apóstol, san Marcial, obispo de Limoges, santa Emiliana, mr. y santa Lucina, discípula de los apóstoles.

"LA UNIÓN CATÓLICA"

Felicitación.

ILLUSTRÍSIMO Y REVERENDÍSIMO
SEÑOR OBISPO DE ESTA DIÓCESIS
DON BERNARDO AUGUSTO
JHIEL

Los católicos de la parroquia de San Antonio de Belén, que suscribimos, profundamente convencidos de que el principio religioso es el de mayor interés, de cuantos animan y vivifican la sociedad, nos sentimos positivamente satisfechos con la noticia de acontecimientos que afectan favorablemente el desarrollo de ese gran principio en nuestra querida patria.

La consagración de Vuestra Señoría Ilustrísima como Obispo de esta Diócesis, que puso en vuestras expertas y piadosas manos la dirección en nuestra patria de la Nave de San Pedro, para que nunca llegue á zozobrar, es un acontecimiento providencial que recordaremos siempre llenos de gratitud hacia Aquel que dirige los destinos humanos.

Nadie ignora que habéis sido infatigable obrero del Bien, que distribuís á manos llenas, sin distinción de categorías humanas, mirando con la misma piedad paternal al poderoso que pisa las alfombras del palacio, como al humilde poblador de nuestras tribus indígenas que desliza su pie desnudo por entre los matorrales de nuestras selvas.

A todos nos miráis como á hijos vuestros en Cristo, á todos impartís vuestra venerable bendición. Por eso repetimos vuestro AMABLE NOMBRE con cariño y respeto filiales.

Acabáis de realizar un viaje á la Metrópoli Católica, donde os habéis inspirado más y más en el genuino sentimiento cristiano, fomentado por la Santa Iglesia Católica, Apostólica, Romana, con vuestra comunicación con Nuestro Santísimo Padre León XIII, dignísimo sucesor de Pedro.

Vos, Ilustrísimo Señor, que no olvidáis un momento las ovejas que os han sido encomendadas, ¿qué no habéis hecho en favor del aprisco, mientras estuvisteis ausente de él?

Os tenemos hoy, gracias á Dios, en el seno de Vuestra Diócesis, lleno de salud, ahondando con vigorosa mano el surco en que sembráis hábilmente la semilla evangélica, afanosos porque sabéis que la viña es grande y pocos los operarios.

Con este motivo, nos damos el exquisito placer de derramar en vuestra presencia Ilustrísima, los sentimientos de alegría, gratitud y cariño que alberga nuestro corazón, haciendo votos al Sér Supremo porque os conserve muchos años, para mayor gloria

de Dios, para vuestra santificación y para bien de vuestros hijos.

Ilmo. y Rmo. Señor Obispo.

San Antº de Belén, Junio 22 de 1893.

Fernando Murillo.—Tiburcio Varela.—Valentín Venegas.—Ezequiel Venegas.—Teófilo Trejos.—Andrés Guzmán.—José Antº Torres C.—Ramón Valverde.—Ricardo Trejos.—Wenceslao Zumbado.—Juan Ignacio Torres. Leopoldo Castillo.—Juan Vargas.—Avelino Moya.—Candelario Rodríguez. Fermín González.—Marcelino Soto. Manuel Arias.—Juan González.—Manuel S. Zumbado.—Santiago Alfaro. Desiderio González.—Cipriano González.—Blas Alfaro.—Timoteo Zumbado.—Torcuato González.—Laurén- cicio Rodríguez.—Rafael Vargas.—Zacarias Pérez.—Daniel Pérez.—Emilio Moya.—Luciano González.—Anselmo González.—Blas González.—Gabriel Vargas.—Manuel Villanea.—Rafael Villanea.—Wenceslao Villanea. Alberto Villanea.—Benjamín González.—Manuel Zumbado.—Adolfo Elizondo.—Ignacio Zumbado.—Santos González.—Clemente Rodríguez. Filadelfo Quesada.—Ezequiel Zumbado.—Miguel Villegas.—Félix Valverde.—Ramón Brenes.—Cipriano J. Pérez.—Jerónimo Gutiérrez.—José T. Pérez.—Francisco Pérez.—Eugenio Villegas.—Alejandro Pérez.—Baltasar Zumbado.—Bonifacio Zumbado. Ramón González.—Pedro González. Frutos González.—Adolfo Carbonero. Pedro y Rafael González.—Antonio González.—Camilo González.—Cirilo González.—Alejandro Zumbado.—Mariana Delgado.—Antonia Rodríguez. Vicenta Villanea.—Mercedes Rodríguez.—Gregoria Rodríguez.—María Córdoba.—Liboria González.—María Zumbado.—Agustina Zumbado.—Vicenta Zumbado.—Margarita Fuentes. Rosa Solís.—Rosario Hernández.—Fidelina Arce.—María Arce.—Irene Villanea.—Nicolás Cascante. Rogado de Darío Vargas, Ismael Vargas.—Pedro Alfaro.—José Mº Alfaro. Francisco Alfaro. Rogado de Manuel Elizondo.—Raimundo González.—Guillermo Cordero.—Concepción Quirós. Leopoldo Castillo.—Emilio Ramírez. Plácido Zumbado.—Mateo Zumbado. Guillermo Zumbado.—Ramón Murillo.—Rafael González.—Guadalupe Zumbado.—Leandro Murillo.—Manuel Rodríguez.—Concepción Zumbado.—Manuel Zumbado.—Juan Arias.—Vicente Moreira.—Ramón Baidilla.—Antolín Arce.—Jesús Fuentes. Buenaventura Delgado.—Joaquín Moya.—Manuel Delgado.—Miguel Delgado.—Luis Agüero.—Antolín González.—Manuel Madrigal.—Francisco Fuentes.—Julio Zumbado.—Baltasara Rodríguez.—María F. González.—Adela G. Chaves.—Perpetua Chaves. Inés Casillo.—Balbina Castillo. Rogado de Concepción Cascante. Ele-

na Padilla.—Salvadora Padilla.—Dolores Padilla.—Ramona Vargas.—Eusebia Solano.—María Solano.—Ade- laida Solano.—Camila Solano.—Leo- poldo Castillo. Rogado de Pastora Soto, Magdalena Cascante.—Tran- quilina Cascante.—Nicolás Cascante. Rogado de María Cascante, Aurelia Vargas.—Casimira Vargas.—Mariana Vargas.—Leopoldo Castillo.—Ma- ría Matamoros. Rogado de Rosa Eli- zondo, Francisca Zumbado.—Josefa Castillo.—Antonia Murillo.—María Castillo.—Leopoldo Castillo.—Cata- lina Delgado.—Francisco González. Rómulo Zumbado.—Trinidad Zum- bado.—Macedonio Arce.—Reyes Zum- bado.—Froilán Zumbado.—Julio Zum- bado.—Florentino Zumbado.—Joa- quín González.—Yanuario Murillo. Enrique Zumbado.—Zacarias Castillo. Pedro Hernández.—Juan Fuentes. Baltasar Zumbado.—Juan Murillo. Heliodoro Murillo.—Indalés Zumba- do.—Selín Pérez.—Avelino Murillo. Hermelindo Murillo.—Manuel Murillo. Moisés Murillo.—Zacarias Murillo. Próspero Murillo.—Aquileo Murillo. Benjamín Zumbado.—Manuel Zum- bado y Zumbado.—Juan Zumbado: Casiano Zumbado.—Juan Arce.—E- miliano González.—Gregorio Ramí- rez.—Fidel Rodríguez.—José María Rodríguez.—Bersabé Chaves de Ve- negas.—Natividad González.—Domi- nga Venegas.—Matilde Venegas.—E- milia Varela.—Florencia Valverde de V.—María Vásquez.—Ramona Moya. Julia Moya.—María Vargas.—Ninfa Arce.—María González.—Gerarda Vi- llanea.—Eleodora Villanea.—Dama- sa González.—Juana Soto.—Pascuala Rucavado.—María Ramírez.—Juana Albina Salas.—Juana González.—Do- rotea González.—María Solano.—Jua- na González.—Rosa Hernández.—I- sabel Carbonero.—Margarita Fuen- tes.—Rafaela Pérez.—Leonidas Pé- rez.—María F. González.—Aurelia Zumbado.—Jobita Molina.—Florencia Zumbado.—María Zumbado.—Can- delaria González.—Camila Zumbado. Luisa González.—Antonia González. Emilia González.—Silveria Carbonero. Esteban Murillo.—Enrique Molina. Amadeo Cambroner.—Por Mel- chor Cambroner, Enrique Molina. Por mí y Francisco Campos, Fermín Molina.—José Peraza.—Juan R. Pe- raza.—Rogado de Trinidad Moya. Alejandro Moya.—Rafael Moya.—Fé- lix Moya.—Leopoldo Castillo.—Ra- món Moya.—Rogado de José María Quesada, Ignacio Vásquez.—Mateo Agüero.—Francisco Vásquez.—Balta- sar Solano.—Francisco Vásquez.— Juan Vásquez.—Desiderio Vásquez. Leopoldo Castillo.—Ramón Rodrí- guez.—Francisco Vásquez.—Manuel Venegas.—Benjamín Vásquez.—Ro- gado de Desiderio Vásquez. Estanislao Castillo.—Leopoldo Castillo.—Apo-

linar González.—Miguel Chaves.—Gabriel Chaves.—José María Padilla.—Rogado de Esmeraldo Córdova, Enrique Molina.—Aurora Molina.—Emilia Molina.—Por Angelina Molina y Zoila Cambrero.—Enrique Molina.—Rogado de las señoras Pilar Carballo, Antonia Peraza y María Peraza, Leopoldo Castillo.—A ruego de Juana Segura y Rosa Cubillo, Edivigis Moya.—Natalia Moya.—Margarita Moya.—Irinea Chaves.—Leopoldo Castillo.—Rogado de Amelia Campos, Mercedes Herrera y Benigna Trejos.—Leopoldo Castillo.—Rogado de Manuela Vásquez, Cecilia Vásquez.—María Vásquez.—Celestina Agüero.—Silveria Vásquez.—María Vásquez.—María Barquero.—María Campos.—Margarita Bolaños.—Benita Chinchilla.—Leopoldo Castillo.—Agustina Castillo.—Joaquina González.—Amalia Vásquez.—José Murillo.—Eliseo Rodríguez.—Fulgencio González.—Juan González.—Agapito Rodríguez.—Modesto Rodríguez.—Guadalupe Zumbado.—Nereo Zumbado.—José Manuel Zumbado.—Joaquín Zumbado.—Manuel Fuentes.—Cleto González.—Pío Fuentes.—Andrés Fuentes.—Patrocinio Arce.—Manuel Arce.—Blas Arce.—Lino Arce.—Ramón Aguilar.—Lucas Venegas.—Liberato González.—Dolores Aguilar.—Águeda Fuentes.—Clotilde Hernández.—Francisca Hernández.—Castula Hernández.—Virginia Hernández.—Filomena Zumbado.—Jesús Valverde.—Victoria Pérez.—Bibiana Pérez.—Manuela González.—María Rodríguez.—María Alfaro.—Mercedes Murillo.—Eleodora Rodríguez.—María Zumbado.—Agustina Vásquez.—Leandra Murillo.—Teresa Murillo.—Concepción Murillo.—Calixta Murillo.—Rafaela Zumbado.—Delfina Arce.—Benigna Arce.—Agustina González.—Ursia González.—Rosaura Moya.—Paula González.—María González.—Rosario González.—Adela González.—Elena Zumbado.—Rafaela Vásquez.—Francisca Vásquez.—Matilde González.—Alejo González.—Leonidas González.—Concepción Zumbado.

LOS SALESIANOS.

El nobilísimo pensamiento del Doctor don Antonio Cruz ha sembrado el alarma en el campo liberal, á juzgar por lo que dicen los periódicos sectarios. *La República* de don Juan Vicente Quirós ha querido ridiculizar el proyecto diciendo que éste es para sembrar chayotes y zapayos; y *El Heraldo* de don Pío Viquez, dice: "Mucho se habla de la donación del Doctor Cruz. Algunos (liberales se entiende) se dicen alarmados:—¿Tendremos conventos en Costa Rica? ¿Vendrán los frailes franciscanos?—Desearíamos saber con toda claridad qué hay acerca de este grave asunto."

Nosotros querríamos que el señor Viquez nos dijera de dónde nace su temor, ó más bien su ojeriza, á los conventos y los frailes. El proyecto del Sr. Cruz no se roza con las Órdenes religiosas propiamente dichas, ni los Salesianos son los Franciscanos, como erradamente confunde el señor Viquez. Pero ¿por qué le infunden pavor los ínclitos hijos del seráfico San

Francisco de Asís? ¿No fueron ellos los que trajeron la civilización cristiana á estas apartadas y agrestes regiones que son hoy Costa Rica? ¿No fueron ellos los primeros y más esforzados evangelizadores de los indígenas de nuestro suelo? Si lo ignora, lea el señor Viquez los documentos publicados por don Manuel María Peralta y don León Fernández, por no citarle más, y se convencerá de cuánto debe Centro América y en especial Costa Rica á los Franciscanos, como la América entera á ésta y las demás Órdenes religiosas, que hoy, como siempre, derraman el bien doquiera que pasan, y sólo son odiadas por los secuaces de Satanás.

A *La República* y *El Heraldo* no les ha merecido la patriótica, generosísima idea del Doctor Cruz ni una palabra de aplauso; la rechazan sin examinarla siquiera; parece que temieran dejarse seducir por los beneficios que ese examen les haría ver como infalibles; y prefieren no conocerlos. ¡Qué aberración!

Pero: ¿por qué tal obstinación?—¡Ah! porque la institución ha de ser precisamente administrada por miembros de la Pía Asociación de San Francisco de Sales. Lo que precisamente la dignifica, lo que asegura su mejor administración y la mayor cantidad de sólidos beneficios en el más breve tiempo, es lo que la hace mala en el concepto liberal. Esto por lo que dice la *Prensa Libre*, que es la que se ha aventurado á elogiar, aunque débilmente, el proyecto, y no obstante sus conocidas afinidades con la Administración del señor Licenciado Rodríguez; que los demás periódicos de la secta ni aun quisieran oír hablar de ella. Pero ¿qué dice el señor Serrano, quien se creía que sería el obligado defensor del proyecto y sobre todo del contrato? Pues seguramente la *Prensa Libre* se ha entregado á las sectas, porque "sin entrar á negarle—dice—á la salesiana asociación sus especiales dotes de educacionista en orden á las artes y oficios y á la agricultura, que (le) parecen ser sus ramos específicos," asegura el órgano del señor Serrano que "le habría gustado mucho más sin esa madrepota ó condición *sine qua non* que forma el meollo de la institución."

Se ve que hizo muy bien el Doctor Cruz en no consultar para su proyecto el gusto del propietario de la *Prensa Libre* ni el de aquellos de sus amigos liberales acostumbrados á no ver las cosas más que bajo el prisma masonico.

Si el señor Serrano no le niega—porque no pueden negársele—á la Asociación Salesiana sus méritos, ¿en qué queda fundada su manifestación de que no le gusta está condición *sine qua non* del proyecto? En los odios infundados de la secta, y nada más. Dícididamente, con esto se ha puesto el señor Serrano, no diremos que al nivel de don Florencio Castro, sino aún más abajo que él; y lo sentimos porque nos habría gustado que el General en esta ocasión hubiese desmentido la mala opinión que ya nos ha hecho concebir respecto de sus principios, tan cristianos en otro tiempo. ¡Qué se ha de hacer! Dime con quien andas... El señor Serrano se hizo liberal, hé ahí todo.

Pero ha hecho perfectamente el Dr. Cruz en inspirarse, antes bien, en las enseñanzas del Evangelio y en escoger por su auxiliar y colaboradora la ya benemérita institución del renombrado Don Bosco, quien recogió á todos los mucháchos huérfanos y abandonados que podía encontrar, y reuniéndolos en derredor suyo, para sacarlos de su ignorancia y traerlos al buen camino, haciéndolos hombre de bien, comenzó por enseñarles el catecismo, primero al aire libre, después en cobertizos que le facilitaban, ó alquilándolos á sus propias expensas, y concibiendo más tarde el proyecto, que llevó á cabo con el favor divino, de fundar el Oratorio de San Francisco de Sales, que llegó á ser la *Parroquia de los niños vagabundos*.

De esta hueste de muchachos perdidos hizo Don Bosco, á fuerza de pacientes y perseverantes trabajos y sacrificios, un ejército de hombres laboriosos, inteligentes é ilustrados que hoy se ocupan en sacar de la holgazanería y de la miseria y del vicio á sus hermanos, no sólo en Italia, sino en todo Europa y aún en nuestra América. El Oratorio de San Francisco de Sales en Turín, ha llegado á ser árbol corpulento y robusto que extendiendo sus ramas en todas direcciones, como todas las obras de Dios, derrama el bien por todas partes, bendecido por los que reciben sus beneficios.

La Pía Asociación de San Francisco de Sales, que, como hemos dicho, es de ayer, pues su fundador vivió en este siglo y murió hace poco, cuenta en su seno dos Obispos; y á más de la Prefectura y del Vicariato apostólicos que atienden en la Patagonia y en la Tierra del Fuego, habitadas antes por tribus de antropófagos, los Salesianos prestan hoy grandes servicios en varios Estados de la América Española, en casas establecidas en la República Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Ecuador, Chile, Colombia y Méjico.

No quisieran los liberales de Costa Rica que la benéfica institución del Doctor Cruz tuviese carácter religioso. Pues esto es precisamente lo que ha de asegurarle la bendición de Dios y lo que inspira el Doctor Cruz la seguridad de que ella corresponderá á sus intenciones y deseos. Jesucristo, antes de dar de comer, con cinco panes y dos peces, á la multitud de más de cinco mil personas que lo seguía hasta el desierto, los alimentó primero con su palabra de vida, que ellos escuchaban con religiosa avidez sin cuidarse del alimento corporal; y el mismo Divino Maestro nunca hizo un beneficio sin dar á la vez una enseñanza.

El Doctor Cruz sabe que la religión es la base de toda educación sólida, y no había de ir á construir su edificio sobre arena. Este edificio, que se levantará sólido y grande, dando albergue, enseñanza y pan á los jóvenes desvalidos, será timbre de gloria para su generoso fundador, y de honra para Costa Rica y para toda la América Central.

Pero hay aquí liberales.....

¡Ah! de estos espíritus mezquinos, que se muestran capaces de sacrificar en aras de sus preocupaciones sectarias, el mayor bien que acaso se pue-

da en la actualidad ofrecer á Costa Rica, tan noble y desinteresadamente como lo hace el Doctor don Antonio Cruz; de éstos, ¿qué hemos de decir?—"Perdónalos Señor" porque no saben lo que hacen."

EL VERDADERO PATRIOTISMO. (COLABORACIÓN).

Guatemala, nuestra cara hermana, ha producido y produce diversos frutos. En su suelo feraz se dan abrojos y espinas, pero también los más ricos granos, las más deliciosas frutas y las más bellas flores. Entre sus hijos se encuentran hombres de una pequeñez moral que espanta; pero los hay también de una grandeza de corazón que admira.

Comparemos á los actuales diputados de la Asamblea guatemalteca, atropellando la Constitución al impedir la entrada en aquella República al Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Arzobispo Casanova, porque no pueden contrarrestar el influjo de su ilustración y virtud de otra manera que cerrándole la puerta (¡qué pigmeos!) con el doctor don Antonio Cruz y Polanco, quien sin pensar siquiera en la crítica que los liberales puedan hacerle, funda un Colegio Agrícola Centroamericano, cuya administración ha de ser confiada exclusivamente á los miembros de la Pía Asociación de San Francisco de Sales, establecida en Turín, Italia, donando un cuarto de millón de pesos á esta fundación, y, más que todo, dando al mundo al escoger este personal directivo entre los miembros de una asociación religiosa, una alta muestra de talento, de justicia y de verdadero patriotismo. ¡Qué grandeza de sentimientos!

¡Cuán diferentes cuadros hemos bosquejado!

Allá una jauría de fieras tascando el freno de la civilización cristiana y echando espuma de ira y de ruindad porque no pueden estorbarla más que dando coces: aquí un bienhechor de la humanidad prodigando á manos llenas el pan de la educación. Allá el baldón para Guatemala; aquí una gloria para Centro América. Allá la tiranía, la esclavitud, el retroceso, la barbarie! Aquí el patriotismo, la libertad, el progreso, la civilización.

Y tanto los pigmeos como el gigante son centroamericanos.

¿Cuál de estos hijos de Centro América demuestra tener más patriotismo?

Al cerrar Guatemala sus puertas al eximio jefe de la Iglesia centroamericana, ha dado una palpable muestra de su triste situación política, y su Asamblea se ha puesto en ridículo á los ojos del mundo civilizado. No merece ser metrópoli la que no sabe ser nación, la que no da muestras de llegar á comprender lo que es sistema republicano. No sería imposible que si esta vergonzosa situación continúa, la Santa Sede traslade la residencia del Sr. Arzobispo á cualquiera de las otras cuatro Repúblicas de Centro América. Para Costa Rica sería un gran placer y un grande honor el tenerlo en su seno.

Al abrir el doctor Cruz las puertas de ese plantel de educación, bajo la

dirección de los esclarecidos Padres de la Pia Asociación de San Francisco de Sales, á la juventud costarricense, ha dado también una palpable muestra de que en Guatemala hoy no puede haber tan magna obra y de que una persona de mérito como es él no puede vivir en el apestado ambiente en que viven los tiranos.

Ojalá que los buenos centroamericanos, como el Sr. Arzobispo Casanova y el Doctor Cruz, se sitúen en nuestro suelo, pues así Costa Rica será muy pronto grande por su moralidad, ilustración y progreso.

Heredia, Junio 24 de 1893.

INVITACION.

El Gobernador de la Provincia y el Presidente de la Hermandad de Caridad de esta ciudad, abajo suscritos, por comisión respectivamente de la Municipalidad de este Cantón y de la Junta de Gobierno del Hospital, tienen el honor de invitar á los miembros de la citada Hermandad de una manera especial, y en general á los vecinos todos de Cartago y de las demás provincias, para que se sirvan dar realce con su asistencia á la fiesta de inauguración del nuevo edificio del Hospital que está ya concluido; la cual tendrá lugar en el mismo local á las doce del día domingo 2 de Julio entrante.

Cartago, 22 de Junio de 1893.

El Gobernador,
DEM. TINOCO.

El Presidente de la Hermandad,
F. VILAFRANCA.

PROGRAMA

DE LA FIESTA DE INAUGURACIÓN DEL
NUEVO EDIFICIO DEL
HOSPITAL DE CARTAGO.
2 DE JULIO DE 1893.

1º

A las 5 a. m. la banda de música militar recorrerá las calles de la ciudad.

2º

A las 12 m. se reunirán las Corporaciones, Autoridades y vecinos en la Estación del Ferrocarril, á fin de recibir al señor Presidente de la República é Ilustrísimo Señor Obispo y demás invitados de las Provincias.

3º

A la 1 p. m. empezará la ceremonia con la bendición del edificio, que dará el Ilustrísimo Señor Obispo.

4º

En seguida el mismo Ilustrísimo Señor cantará el TE DEUM correspondiente, en la capilla del establecimiento.

5º

Discurso del Secretario de la Hermandad de Caridad.

6º

La concurrencia se dirigirá á la estación á despedir á los Magistrados y personas invitadas.

GACETILLAS.

El Presbítero don Fulgencio Bonilla murió en la ciudad de Cartago el sábado de la semana pasada. Enviamos nuestro pésame á su estimable familia.

"El Rayo" es el nombre de un periódico que se dice independiente, político, satírico, bur-

lesco y de variedades," cuyo primer número salió á luz en esta capital el sábado, y del cual es Editor don Recaredo Conejo M. Correspondemos á su salud y éxito.

MOVIMIENTO MARITIMO.

TELEGRAMAS DE LIMON.

Junio 24.—Á las 11. 40 a. m. fondó el vapor alemán "Borussia" procedente de Colón. Buen estado sanitario y condición higiénica. Pasajeros: Señorita Maria Poeschl.

Carga: 2,724 bultos. Correspondencia 2 sacos y 4 paquetes.

Junio 27.—Á las 12 m. fondó el vapor Foxhall procedente de New Orleans. Pasajeros: Roberto C. Martin, L. Meyer y Adan Knus; de los cuales dos seguirán para Colón y uno viene á quedarse en Limón. Carga: 4,417 bultos. Correspondencia 20 sacos. Consignado á Mr. Keith.

PENSAMIENTOS SOBRE LA EDUCACIÓN.

Tres cosas pueden conocerse á primera vista en una ciudad: en qué estado se halla la educación, cuál es el gusto artístico de sus habitantes, cuál es el concepto que merece su policía.—¿Veis paredes tiznadas y descascaradas, estatuas sin narices ni dedos, álamos y acacias heridos y con tijas de corteza colgando? Allí es defectuosa la educación, no hay amor á las artes, no hay policía diligente.—Principia el niño por ensuciar una pared, y no se le corrige, un día manchará la reputación más limpia. Maltrata hoy una escuela y da fin á un olmo, después golpeará á

hecho carne humana.—Las autoridades que duermen en paz á los que dañan el edificio, la escuela, y el árbol, dejan crecer y multiplicar los firmos destructores de todo.

AVISOS.

A NUESTROS SUSCRIPTORES.

Estando al terminar el trimestre en curso, publicamos á los que todavía no lo hubieren verificado, el pago de su respectiva suscripción lo más pronto posible; y á nuestros Agentes, se sirvan apresurar el cobro y envío de estos fondos, indispensables para la buena marcha de la empresa.

AVISO.

La Sociedad de señoras de Caridad replica á todas las personas que tengan ropa que ya no necesitan se sirvan darla para los pobres para cuyo fin la pueden enviar á casa de la señora doña Mercedes Monalegre y de Salazar.

MARÍA LUISA GALLES,
Secretaria.

SE VENDEN

horcones magníficos de achipelín,

Para el que quiera vivir en el campo

Y en la ciudad, vendo una casa constante de once varas de frente por cinco de ancho, con sus dos cuartos y cina, construida en un solar del mismo frente por cuarenta de fondo. Y vendo otro solar constante de diez varas de frente por cuarenta de fondo. Estas fincas se hallan en el punto llamado Chile de Perro Turrupal, barrio de la Soledad. Para precios y condiciones, véanse con su dueño

Hilario Meléndez.

CRISTOBAL CAYCEDO

MÉDICO Y CIRUJANO.

De regreso á esta capital ofrece, como antes, sus servicios profesionales á sus antiguos clientes y al público en general en la

BOTICA DE LA VIOLETA.

Y en su casa de habitación, que fué de don Bruno Carranza, Av. Central.

PRODUCTOS ITALIANOS

LEGITIMOS,

Vinos Vermouth, Blanco, Tinto, de mesa, superiores

Conservas alimenticias varias, fideos y mortadelas.

Pronto me llegarán nuevos y exquisitos productos.

El suscrito, Agente comisionista, se encarga de pedir por cuenta de comerciantes y particulares, los efectos de Italia que deseen, bajo condiciones muy favorables.

Dirigirse á

G. B. G. MOSSA.

21/3-93-25—25

5ª Avenida, Este, 152.

Calle de la Estación.

con su esposa de 6 y 7 años hoy más de 36. del Templo antiguo de Aserrí que fué destruido.

Véase con el Cura.

ROMPE CABEZA.

7
6
5
4
3
2
1

Sustitúyanse los números con granos de paja. Quitense dos, de modo que puedan cruzarse 7 hacia arriba y 7 hacia cada uno de los lados de la cruz.

La solución en el número próximo.

CÁPSULAS DE Quinina Pelletier ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y granos, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

PREPARADO EN LAS FARMACIAS.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrhouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el copé, la culebra y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y Cª

PERFUMES DE LAS CORTES DE España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia, Fraciosa, Fleur d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS TONOS CLAROS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

PRODUCTOS

J. P. LAROZE

FARMACEUTICO

PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo

DE CORTIZAS DE SARANIAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium

Especialmente eficaz contra las afeciones escrofulares, tuberculosas, reumáticas, leucorreas blancas, glandulas en el pecho, necrosis de los huesos, sequedad y tartarismo.

Jarabe Laroze

DE CORTIZAS DE SARANIAS AMARGAS

Tónico, Anti-Nervioso

Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Depósito en todas las principales Boticas

Jarabe Ferruginoso

DE CORTIZAS DE SARANIAS Y DE CUA SIA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro

El este Jarabe es el mejor medio para introducir el hierro contra las curas palidas, las gastritis, las demoras y supresiones menstruales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo

DE CORTIZAS DE SARANIAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium

Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afeciones de corazon, de las vias digestivas y respiratorias en las nevralgias, la epilepsia, la histeria, las neurasias en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los fijos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo por el método. 30 años de éxito. Paris, en casa de J. B. Brou, pharmacien, sucesor de Baon, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, EMBARRAS NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Columbo

DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afeciones escrofulares, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a la anemia, a las claudas, y a las personas debilitadas por la edad, o empujadas a los excesos. Dr. Ad. BELLINI, en un y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Dr. Felipe Gallegos, Cirujano Dentista.

Ha abierto su oficina en la antigua casa del Lic. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia. Avisarlo a sus antiguos clientes tiene el placer de informarles, que habiendo tomado un nuevo curso especial en el colegio de dentistas graduados, de Chicago, está en aptitud de ejecutar los trabajos más modernos de la profesión, como coronas y puentes de oro y porcelana, con los cuales se evita el uso de las planchas. Precios siempre equitativos.

Almacén de Música.

Según arreglo hecho con don José J. Valls C., desde esta fecha en adelante tendremos en nuestro establecimiento un surtido completo de piezas de música para piano, 2, 4 y 6 manos, desde lo más fácil hasta lo más difícil; para canto una y más voces para violín, flauta y piano; piezas de baile, métodos, padernos, &c. Hemos recibido ya el primer surtido que no dudamos satisfará los deseos de la generalidad. Métodos por G. Damm. Pianista Virtuoso sonatinas de Clementi, Dussek, y Kihau. Métodos de Vaccaj para canto, Estudios de Velocidad, Estudios de Concone, 4 manos. Preciosas fantasías de Operas como "Martha", Fausto, Traviata, &c. Para baile, los populares Dance Hios, y para canto la más completa colección de autores italianos y franceses, contando en ésta las principales romanzas cantadas por la señorita Barareschi y otras indicadas por el maestro Goré, con algunas novedades como "Intermezzo de la Cavalleria Rusticana, &c., &c.

Acabamos de recibir también una nueva remesa de instrumentos de música, cuerdas y accesorios.

Estamos relacionados con las principales casas de Europa y Estados Unidos, y podemos encargarnos de cualquier pedido, que será ejecutado con la mayor prontitud y en condiciones muy ventajosas.

Cardona y Hno.

NOTA.—Tenemos piano donde ensayar la música, a fin de evitar todo préstamo.

5 v. i.

AVISO.

He recibido casullas, cálices, copones, calderetas, cordones para cíngulo y manípulo, albas de lino de todas clases, bonetes, sombreros para clérigos, floreros de porcelana, viacrucis y otros muchos artículos más.

En vinos hay distintas clases: vino tinto para mesa. Vinos para consagrar, de superior calidad, a precios sin competencia, de todos los cuales tengo certificados que acreditan su legitimidad.

El vino para consagrar es del que se consume en la Catedral.

LUIS ARCE.

Antigua tienda de don Cleto Monestel.

EL RESTAURADOR DEL APETITO del Dr. Zúñiga.

Esta preparación, conocida ya del público por su eficiente efecto, se encuentra ahora de venta en el

Despacho del Dr. Zúñiga, Av. Central, contiguo a LA VIOLETA.

Pintorería de José Arisi.

Advierte al público que no tiene dependientes ni representantes que circulen por las calles con el fin de recoger trabajos.

Se vende jabón para quitar manchas en los vestidos de toda clase de género.—También se vende un líquido que cura muchas enfermedades como, calambres, reumatismos, dolor de dientes, jaquecas, sabañones y toda clase de enfermedades producidas por resfrío: la curación de las susodichas enfermedades se efectuará haciendo exteriormente una fuerte frotación con dicho líquido.

Recordamos siempre a los señores Curas, Canónigos, Monjas y Hermanas, que tenemos cualquiera artículo de vestido de uso suyo como, sotanas, capas, &c.

José Arisi.

San José, Febrero 16 de 1893.

10

Botica

Francesa.

PARQUE CENTRAL,

San José, C. R.

Apartado: 375.

Cable: HERLEDON.

Costa Rica.



MARCA INDUSTRIAL.

PROPIETARIOS:

Hermann y Zeledón

Farmacéuticos y Droguistas.

Correspondencia en Inglés, Alemán, Español y Francés.

Ade más de los artículos que hemos venido anunciando, y de los cuales siempre trataremos de tener un surtido completo, como asimismo de Drogas, Preparaciones de patente, etc., tenemos el gusto de enumerar los siguientes, que vendemos a precios moderados comparativamente, si se atiende a lo alto que está actualmente el cambio.

Agua de Colonia fina, de tocador, de Kananga, de Bouquet de Cashemira, Aceites finos para el cabello, Agua mineral de Vichy, francesa y americana, de Junyady, de Carlsbad y la sal legítima de id. Aceites esenciales, Brochas para barberías, un bonito surtido, Bragueros de badana y de celuloide, Cosméticos varias clases, Collares para la dentición, Cápsulas de Sándalo, Castor, Copaiba, Apiól, Trementina, Bácalao, etc., Cajitas de cartón y viruta, id para coleccionar insectos, Carbonato de Amoniaco, Cepillos para los dientes, uñas, cabeza, etc., idem eléctricos, Equipos completos para fotografía (\$ 21-00), Cubetas para id. Fruta Julián, Fajas abdominales, Fostato hierro Leras, Glóbulos sanguíneos, Gaza Yodoformada, carbolicada, boratada y al sublimado, Hidroquinón, Salophene, Hidronaftol, Inguviná, Inyección Cadet, Mático, Brou, la cual seguimos vendiendo al mismo precio antiguo, a pesar del alto cambio. Incienso superior, Jabones finos de tocador y medicinales, Jeringas de vidrio y de caucho, id. hipodérmicas, varias clases, Jalea de carne Mosquera, Cerveza de Malta Mosquera, un gran alimento, Leche de Azufre de la buena, Instrumentos de cirugía, un variado surtido, id para veterinaria, Estuches de Forceps para dentistas, Moscas de Milán, Mótetas de vidrio y de metal. Opio en goma y en polvo, Oro en libritos, Píldoras de patente de toda clase, id. de Quina de 1, 2 y 5 granos, Píldoras de Upjohn, un gran surtido, y de muchas otras clases, Placas secas y Películas para fotografía, Polvos de arroz, los afamados de Sarah Bernhardt, de Opoponax, de Velutina, de Java, etc. Pinturas finas para artistas, un variado surtido, Quina de Pelletier, en polvo y cápsulas, id. americana superior y muy barata, Pastillas y polvo para cortar leche, Salophene, Sulfato de Pelletierina, Sulfuro de Carbono, Te, varias clases y precios, Tabletas hipodérmicas, Ungüento de Holloway, Seigel, Guardias, Hamamelis, Uretano, Vinó de Quina Laroche, etc., Yeso para dentistas, Extractos de olor franceses y americanos, Extractos medicinales sólidos y fluidos de la afamada casa de Parke, Davis & Co., Esponjas, etc. etc. El aumento de la venta de nuestras preparaciones, como Filoderma, Vino Quina, id. con Carne y hierro, Vino de Pepsina, Jarabe de hipofosfitos, Cordial de Cáscara Sagrada, etc., demuestra que se ha llenado nuestro deseo, el cual es de sólo poner a la venta, bajo nuestra garantía, preparaciones que llenan el objeto para el cual las indicamos.

Hermann & Zeledón.

AVISO.

En la calle de LA DOLOROSA número 76, Avenida 11ª se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: se venden también hechos y se componen.

VENTA DE COLCHONES de toda clase A PRECIOS MÓDICOS.

ALFONSO FORNIERI.